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为拿执行款
等了十四年

重重实实效效 显显特特色色 教教育育科科研研之之路路越越走走越越宽宽
—枣庄十九中教科研工作纪实

教育科学是教育教学发展的第一

生产力，也是一所学校教育发展的助推

器。教育事业要发展，教育科研要先行。

因此，在“用明天的眼光办今天的学校，

用理想的教育创美好的未来”的发展理

念下，枣庄十九中以教科研为载体，使

教育科研与教育实践产生良性互动，走

学校特色办学之路，促进了学校内涵发

展。

一、以创建学习型校园为先
导，营造浓厚的教科研氛围。

学校倡导教师要成为“学习型群

体”，从辨证统一的观点来看：个人的自

我超越可以促进学校的自我超越，学校

的自我超越也可以强化个人的自我超

越。学校提出“学习是教师教育生命之

源”！让学习成为学校发展的源动力。

1 .率先垂范，校长成为首席学
习官。

学校行政领导均积极投身教科研，

校长有自己负责的各级课题，并担任主

持人，亲自参与课题研究方案的制订、

课题研究的操作实施以及阶段小结、论

文撰写等各项工作。校领导的身先垂

范，极大地带动和促进了教科研工作的

开展。

2 .创设文化，营造良好的学习
环境。

学校制订了教师学习制度，要求教

师每人每月写两篇以上的教学随笔，每

学期交一篇论文。这学期起，还专门完

善了教师阅览室，要求教师加强学习，

作好摘录，写好读后感与案例分析。对

行政人员和有称号教师的要求还要上

升一个台阶。并在每学期结束时，对教

师的学习研究情况进行总结，按照制定

的学习制度和考核奖惩制度给予先进

的教师激励。

3 .以校为本，搭建教师学习的
平台。

首先建立系统的学习组织，以校长

为中心的行政领导学习系统、以教研组

为单位的教师学习系统、以区名师为中

心的骨干教师学习系统等。这些组织又

相互联系、沟通，交融；其次大力加强校

本培训。有每两周一次交叉进行的骨干

教师讲座和案例研讨；有备课组开始前

十分钟的组员轮流主讲制；有专题研讨

活动；有结合课堂实践的“一课三议”

“三课一评”活动。

4 .“四大工程”“锤炼”师资。
“四大工程”即龙头工程、名师工

程、青蓝工程、夕阳工程，把教师的教科

研能力的培养与提高放在最重要的地

位。要求骨干教师和青年教师从最基本

的行为研究入手，从课堂中搜集研究案

例，提炼理论；又从课堂中检验研究成

果，凸现研究亮点。依托师资工程建设，

极大的地推动了学校教科研工作的发

展。

二、点线面有机结合，积极有
序地开展教科研工作。

所谓点、线、面，分别指具体的立项

课题、教科室常规工作、学校教科研工

作思路规划三个层面。根据学校教科研

工作规划和目标，学校教科室制订了

《枣庄市第十九中学教科室主任工作职

责》、《枣庄市第十九中学教师学习制

度》、《课题研究管理制度》，并认真组织

实施。教科研室从课题立项、目标制订、

步骤安排、方法采用、课题研究总结等

各方面进行宏观调控、微观指导，加强

过程管理。教科研室制订了“立项课题

研究阶段情况报告制度”，要求课题承

担者严格按照研究计划，做好数据采

集、文献资料收集整理等工作，确保在

预定的时间内拿出研究成果，并一月一

汇总，上报课题研究月报表。学校积极

组织教师外出参观考察，参加学术活

动，了解教改动态。要求各课题组成员、

教研组长、年级组长等带头博览群书，

不断提高自己，使自身发展与群体发展

共同进步。并把这一要求纳入教师考核

范畴。推行撰写“教学笔记”制和学习摘

录，并有感即发，及时记下心中所感、所

惑。要求45周岁以下的教师，必须每月

写800字以上的教学心得或教学小论文

等。同时，学校教科室大力做好教育科

学研究的发动和组织工作，举办各种讲

座或经验交流会，及时总结和借鉴教科

研究成果，同时，学校提出了“教研科研

一体”，并积极实施，把课题组活动和备

课组活动结合起来。

三、以教科研为载体，走特色
办学之路。

为谋求学校自身发展，探索学校特

色办学之路，在学校中长期发展规划

中，明确制订了“长远构想，立足校本，

健全机制，科研引领”的实施策略，重视

教育科学课题研究的孵化作用，把教育

科研作为学校特色建设的先导工程，整

合、优化学校的各级、各类课题，围绕特

色建设组织科研活动，提升特色建设的

层次。围绕教育教学这一核心，强化“以

教科研为先导”的意识，深入展开课题

研究，加强课题的过程管理。积极发动

和组织教师认真实践、积极总结，深入

教育教学各领域进行改革和研究。

学校的特色建设可以成为“亮点”，

切实拉动学校各项工作的完善。一是制

定行动计划：紧紧围绕特色办学目标，

构建“一个系列”：按循序渐进的原则，

根据学校和学生的实际，形成一个由易

到难，由简单到复杂，由低级到高级的

特色教育体系；二是狠抓“两个参与”：

学生的全员参与，教师的全员参与；三

是开辟“三个渠道”：1、主攻课堂教学；
2、延伸其他学科；3、抓好延伸拓展；四

是优化“四个结合”：1、明确目标与分层

要求相结合；2、群体训练与个体指导相

结合，普及与提高相结合，培养兴趣与

培养特长相结合；3、课堂教育与课外活

动相结合；4、继承与创新相结合；五是

实施“五育并举”：以特色教育辅德、益

智、健体、求美、促劳。

教育科研水平是一所学校办学水

平的标志，只有坚持不懈地进行教育科

研，学校的发展才有厚实的基础，才会

在激烈的竞争中发展壮大，才会形成自

己的特色。面对新的机遇与挑战，十九

中人有信心在教科研的道路上越走越

宽、越走越好！

(李忠敬)

本报枣庄4月10日讯(记者
甘倩茹 通讯员 孔令武) 十四
年前，韩某的父亲因为琐事与13

岁的陶某发生厮打，两日后死亡。
判决后，陶某父母一直不承担民
事赔偿。法院经过多次工作，十四
年后，双方就赔偿达成和解协议。

1999年，韩某之父因琐事与陶
某厮打致伤，两日后死亡。由于陶
某在案发时年仅13岁，被滕州市
公安局收容教养，韩某遂提起民
事诉讼，法院审理后，依法判决陶
某及其父母赔偿医疗费、丧葬费
等各项费用共计73297 . 8元。2000年
11月，韩某向法院申请强制执行，
由于被执行人拒绝履行，法院两
次对被执行人陶某的父母采取拘
留措施，而被执行人依然不予履
行。在继续做被执行人工作并深
入查找可供执行财产的同时，法
院执行干警及时向申请人告知执
行情况，释明有关法律规定，希望
其配合法院工作，积极提供被执
行人的财产线索。

此后，被执行人举家外出务
工，案件暂时陷入僵局。到了2013

年12月，滕州法院根据被执行人
身份信息，对其存款情况进行集
中查询，发现在8个银行账户中有
存款16683 . 63元，当即予以扣划并
及时过付给申请人。同年12月21

日，申请人韩某提供线索称被执
行人在家，执行干警当即赶到被
执行人家中，但未找到被执行人。
为尽快解决该案，执行干警又找
到被执行人陶某之叔，希望其协
助法院做劝导工作。在法院强制
执行的压力和亲友的说服劝导
下，被执行人表示同意履行赔偿
义务。2014年3月26日，法院组织
双方当事人协商，在互谅互让的
基础上，双方达成和解协议。3月
31日，双方当事人办理了案款交
接手续，案件历经十四年得以执
结。

中性笔成主流，钢笔受冷落

七七千千学学生生一一月月用用掉掉十十万万支支笔笔芯芯
本报记者 杨霄
本报通讯员 孙晋之

4月10日，枣庄市峄城区坛山中心
小学在学生中开展了“绿色学习从使
用钢笔做起”主题教育活动，学生们将
文具盒中的中性笔替换成了钢笔。学
校领导和教师将率先恢复使用钢笔，
下一步，峄城区坛山中心小学将集中
回收废旧笔芯，组织举行废旧笔芯创
意手工作品大赛。

中性笔成主流，钢笔受冷落

一次性笔芯是我们日常工
作学习和生活中不可或缺的书
写工具，在职员的办公桌上，学
生的文具盒里，中性笔的身影
随处可见。用完一支笔，笔芯可
能随手就被丢弃了，然而，对于
中性笔芯的危害大多数人并不
了解。10日，记者就一次性笔芯
的相关问题进行了调查。

由于中性笔书写起来兼具
钢笔和圆珠笔的优点，添加了

润滑的物质，书写起来手感好，
而且油墨不黏稠。自中性笔问
世以来，钢笔的市场慢慢被中
性笔占据，成为当前最流行的
书写工具。记者在走访中了解
到，在中高年级小学生的文具
盒里，中性笔是必备品，低年级
小学生的文具盒里至少有一
支，有的还准备了多支笔芯备
用。而在不少单位，中性笔更是
随处可见。

“从上了三年级开始，我
就不用铅笔了，现在写作业都
用中性笔。”市中区光明路小
学一位五年级小学生告诉记
者，刚开始的时候用过钢笔，
但是放在文具盒里经常出现
漏墨水的情况，而且掉到地上
一摔就容易坏，“所以我妈妈
就给我买了很多中性笔芯，用
起来方便。”

同时，记者在银行、超市

等需要市民填写表格的地方发
现，这些单位为市民提供的书
写工具大都是中性笔，少部分
使用圆珠笔。相比之下，用钢笔
的人“凤毛麟角”。“在之前参加
一些商业活动时会收到钢笔等
纪念品，但是从来没用过，都是
直接扔在一边了。”某事业单位
王先生称，虽然自己也挺喜欢
写钢笔字，但是中性笔确实有
钢笔无法取代的优越性。

7000学生一月用掉10万余支笔芯

在市中区香港街和部分
学校门外的文具店里，中性
笔的价格从0 . 8元至2元不等，
一次性笔芯的批发价格从0 . 2

元至 0 . 5元不等。大部分中性
笔的笔芯是可更换的，因为
价格便宜，很多人用完后直

接扔掉。有的学生为了图方
便，连笔芯也不愿更换。“为
了方便使用，开学前我妈妈
都会给我批发几盒笔芯，价
格也不贵，2 0 支最多也就 1 0

元钱。”一名中学生说，有的
笔芯写着写着不好用，就只

能扔了。
记者在采访中发现，小

学生认为中性笔较便宜且比
较干净，中高年级小学生平
均每星期就要用掉一至两支
中性笔。初中生和高中学生
使用的笔芯更多，有时候一

天能用掉一支笔芯。按照每
两天用掉一支笔芯计算，以
枣庄十五中为例，两个校区
共有7000多名学生 (按7000人
计算 )，每月将用掉 1 0万多支
笔芯。这些废旧笔芯将直接
当做垃圾扔掉。

相关链接

废弃笔芯致白色污染

上百年难分解

很多人没有意识到他们
随 手 丢 掉 的 笔 芯 是 白 色 污
染。据了解，制造中性笔笔芯
和笔套的主要材料是聚苯乙
烯或改性聚苯乙烯，均以耐老
化、抗腐蚀著称。一次性笔芯
被当成垃圾处理时，除非实行

严格垃圾分类，或进行焚化处
理，否则，在自然条件下，上百
年都难以分解。此外，笔芯中
含有挥发性物质、多余墨水、
浮脂等污染物，随意丢弃还会
造成土壤和水体污染。

大量丢弃、废弃的一次

性签字笔或笔芯，已经成为
继白色垃圾、废旧电池之后
的又一大环境杀手。它在给
人们带来方便的同时，却更
多 地 伤 害 着 我 们 的 生 存 空
间，同时也增加了学习开支
并造成资源的浪费。使用钢

笔，可以摒弃一次性签字笔
严重的环境污染问题。为此，
枣庄市教育局响应山东省教
育厅号召，开展绿色学习从
使 用 钢 笔 做 起 主 题 教 育 活
动，将在全市普通中小学生
中号召使用钢笔。

小学生改用钢笔写字。 本报记者 杨霄 摄
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